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由广东省电影局主办的“广
东优秀电影观影推介会之电影
《不能流泪的悲伤》”近日在广州
举行，《不能流泪的悲伤》导演唐
家辉与女主角何蓝逗与观众见
面。影片于2月14日全国上映。

《不能流泪的悲伤》是近年
来大银幕少见的纯爱故事：赵
心卉与林汉聪是青梅竹马的恋
人，从相识到相恋，两人在现实
的洪流中坚定地守护彼此。导
演唐家辉介绍，这是一部很特
别的爱情片：“刚开始你会觉得
有点甜，也有点虐，但故事最后
我们做了一个小反转。请大家
一定要看到最后，到时候你们
会有非常不同的感受，你们一
定会相信爱情的！”

在接受羊城晚报记者独家
专访时，女主人公赵心卉的扮演
者何蓝逗则透露了自己对角色
的理解，以及片中一场地震戏的
拍摄内幕。

羊城晚报：你理解的赵心卉
是一个什么样的女孩？这个角
色身上最打动你的地方在哪？

何蓝逗：心卉是一个对爱情
很执著、很坚定、很勇敢的一个
女孩。最打动我的地方是，她年
少的时候很单纯，但长大了，在
面对现实的阻挠之后，她依然坚
定自己的选择，从一而终地选择
那个她最初爱的人。

羊城晚报：前期有做哪些准
备来贴近角色？

何蓝逗：扎根剧本、扎根人
物，但又不能完全相信它只是一
个剧本。我更多地要把她当成
一个真实的人去活着，然后去感
受电影中她经历的故事和困难，
把她当成另一个时空的自己一
样去对待。

羊城晚报：片中有哪句台词
令你印象深刻？

何蓝逗：“我们有线连着，他
跑不掉的。”这句话当时赵心卉
是对着自己手上的戒指说的，这
样的戒指，林汉聪也有一个。我
觉得戒指对于他们来说，是一份
承诺，是连接他们的一条线。

羊城晚报：林汉聪为赵心卉
做过的最让你感动的事情是什么？

何蓝逗：应该是地震的时
候。人在经历生死关头的时
候，林汉聪依然坚定地想要赵
心卉活着，自己一个人面对死
亡。我觉得这是很勇敢、很不
容易的。

羊城晚报：拍摄过程中，你
觉得难度最大的是哪个片段？

何蓝逗：我觉得就是地震那
场戏。真的很难，我跟导演都很
难。首先那场戏需要一个很饱
满、很极致的状态。然后工作人
员的困难也很多，当时那个房子
是要造出一种摇摇欲坠的状态，
用钢筋威亚拉着，工作人员躲到
镜头看不到的地方把房子拉塌。

当时镜头是通过前景带到
我的脸，然后再带到后景，房子

坍塌是同时要完成的。这对我
的表演来说是一个挑战。我不
能辜负大家这么辛苦地拉那个
房子，万一房子拉成功了，我的
表演没有达到满意的状态，他们
又要很辛苦地重新弄房子。但
第一天拍的时候，前三条房子都
没拉成功，但当时房子在我背
后，我不知道有没有拉成功，只
要导演不喊“咔”我就得一直演
完。

最后又拍了一条，我的状态
是可以的，但后来导演看了回
放，发现光接不上了，第二天还
要再来一次。我真的怕了，第一
天我哭了很多遍，每一遍都是拼
了命去演的，精力其实已经消耗
得差不多了。但第二天还是鼓
起勇气，尽力让自己达到第一天
的状态，好在后来大家团结起
来，还是把这场戏完成了。

羊城晚报：你觉得异地恋想
要长久走下去，最重要的是什么？

何蓝逗：不管是年少时的单
纯，还是步入社会之后面临很多
现实，两个人只要坚定不移地爱
着彼此、选择彼此，我觉得一切
都可以不改变。要走得长久，可
能就是要去信任彼此吧，去信任
自己和对方的爱是真实存在的。

羊城晚报：这次拍摄最大的
收获是什么？

何蓝逗：我觉得是让我看到
了爱情的一种多元化。世界上
有一种爱，是可以突破万难，然
后坚定不移地选择着对方。

《不能流泪的悲伤》挑战地震戏

何蓝逗：
相信有一种爱可以突破万难

羊城晚报记者 李丽 实习生 黄俊颖

由美国派拉蒙影片公司出
品、改编自现象级游戏 IP 的电
影《龙与地下城：侠盗荣耀》，近
日定档 3 月 31 日，与北美同步
上映。影片同时发布了定档海
报与预告。

作为 RPG 类游戏开山祖
师，《龙与地下城》首创性的规
则、机制、系统都深远地影响了
后来的游戏，包括风靡全球的
《魔兽世界》。游戏之外，全球超
过 4 千万名玩家的《龙与地下
城》也已成为流行文化的标志，
图书销售额超过10亿美元。

在今日发布的定档预告中，
由吟游诗人、野蛮人、术士、圣武
士和德鲁伊组成的侠盗联盟踏
上险象环生的夺宝之旅，树敌众
多的他们屡次陷入绝境。当邪
恶的气息不断蔓延，他们能否战
胜赛尔红袍女巫与其率领的“不
死军团”？

除了动作元素，影片的喜剧
元素同样亮眼。面对地狱级难
度的任务，一群看起来不靠谱的

“英雄”挺身而出：吟游诗人埃德
金作为军师，似乎只制定“失败
的计划”；野蛮人霍尔盖看起来
只会用蛮力解决问题；术士西蒙
和圣武士亨克一个憨傻搞笑一
个正经，两人的反差笑点拉满。

在定档海报中，六位主演齐
亮相，克里斯·派恩、米歇尔·罗

德里格兹、贾斯蒂斯·史密斯、索
菲娅·莉莉丝、雷吉-让·佩吉饰
演的五大职业英雄与无冬城城
主（休·格兰特饰）并肩而立，正
邪对峙暗流涌动。

电影《龙与地下城：侠盗荣
耀》将呈现一个充满想象力的有
趣世界。无论是龙裔、矮人、精
灵、半兽人等种族，还是吟游诗
人、德鲁伊、野蛮人、圣武士、术
士等职业，甚至形态各异的怪物
与强大的巨龙，都将尽数展现。
通往神秘世界的“洞口”、如迷宫
般变幻莫测的竞技场、恶龙蛰伏
的地下圣殿……一个前所未见
的新天地即将拉开大幕。

五大职业英雄集结踏上夺宝之旅

《龙与地下城：侠盗荣耀》
定档3月31日

羊城晚报记者 李丽

上周六，苑琼丹的一天是这样过的：早上7点在香港的家
起床化妆，过关来到广州；上午先到朋友新开的美术馆打个
卡，下午现身广府庙会，获授“广府文化推广大使”称号；傍晚
接受数家媒体的采访，工作结束之后约上朋友一起吃饭。次
日一早7点，她又飞往其他地方准备直播工作。香港和内地
全面通关，打通了苑琼丹的工作和生活。

20世纪 90年代，苑琼丹因在《逃学威龙》《唐伯虎点秋
香》《九品芝麻官》等一系列周星驰作品中出演配角而为观众
熟知。她的喜剧演得出神入化，如今年过六十，她不仅不言
休，而且乘上了内地自媒体和电商发展的东风，开启事业上的
“第二人生”：拍短视频、做直播带货、推广非遗项目……各种
新工作做得风生水起。在充满机遇的粤港澳大湾区，她继续
将人生下半场过得更加多姿多彩。

羊城晚报：谈谈目前在
大湾区的生活吧。从什么
时候开始定居这里？对在
大湾区的生活有什么感受？

苑琼丹：之前有一段时
间我长居顺德，但现在我
更多住在深圳。我在那里
主要做直播，也更靠近香
港一点，可以回家看看家
里 人 、也 看 看 我 的 狗 狗
们。毕竟年纪到了，现在
要更关注家庭生活。

羊城晚报：你跟老公现
在还是经常分隔两地吗？

苑琼丹：哈哈。我今天
早上刚刚从香港过关来这
里，在关口的时候发了照
片给老公：过关了。他回
我 一 张 照 片 ：准 备 比 赛

中。他现在去泰国玩了，
今天有足球比赛。我奉劝
所有男女朋友和夫妻，每
天见面不一定是好事。不
能 每 天 见 但 还 能 维 持 感
情，这才是重点。

羊城晚报：越来越多香
港 人 来 到 内 地 生 活 ，包 括
黄一山、黎耀祥,等等。你
们平时聚会多吗？

苑琼丹：在大湾区生活
的确有更多时间跟朋友见
面。当我没工作的时候，就
会与朋友一起吃饭、打牌。
最近回来，还有很多朋友问
我什么时候可以一起饮茶？
什么时候一起吃开年饭？

羊城晚报：这一年里，你
在大湾区解锁了许多新体验，

有哪些让你印象最深刻的？
苑琼丹：我接触了很

多非遗项目，最让我惊奇
的是正骨。我以前也不时
去正骨，但没想到这竟然
是非遗项目，我觉得是很
值得介绍给大家的。我最
近还很喜欢研究如何把传
统服饰进行“潮穿”。都
说“华流就是顶流”嘛，只
要会搭配，没有东西是老
土的。

还有，这里的东西真的
太好吃了！比如生腌，潮州
的生腌跟淮扬的生腌很不一
样，不同地方的火锅又有不
一样的风味。这里的美食多
如天上繁星，对我这种爱吃
的人来说，真的太棒了！

羊城晚报：石榴姐这个角
色对你的意义是什么？

苑琼丹：石榴姐是一个意
想不到的人生转折点，没想到
能得到那么多的认可，给我带
来了很多机遇。回到内地之
后才发现原来那么多人认识
这个角色，很多人不知道我是
谁，只知道石榴姐，所以现在
我的社交媒体账号都叫“苑琼
丹石榴姐”。

羊城晚报：你刚入行的时
候并不走喜剧路线，是如何加
入到周星驰的班底，成为他爱
用的喜剧女演员的？

苑琼丹：最早是拍了一些
综艺节目，陈嘉上导演看到之
后找我去演《逃学威龙》，后来
就渐渐被定型为喜剧演员。当
时的香港，演喜剧的女演员本
来就不多，我这个岁数的，选择
就更少。贵的找吴君如，便宜
就找我咯（笑）。

羊城晚报：谈到被定型的
问题，你会觉得喜剧女演员这
个身份限制了你在演员道路上
的其他可能性吗？

苑琼丹：我以前演过美女
但不成功，就证明其实在大家
看来你不是美女，应该向现实
低头。但很开心的是，观众们
喜欢我的喜剧、想看我的喜
剧。而且某种程度上，当我演
其他类型的角色时，在观众看
来就成了惊喜，比如演殷十娘
（《封神榜》）这种苦情戏。

羊城晚报：离开周星驰之
后，你继续创作了很多经典的
喜剧角色。包括《皆大欢喜》的
纱纱郡主、《男亲女爱》的仙姐，
等等。有没有哪个瞬间让你觉
得自己开窍了、懂得怎么演喜
剧了？

苑琼丹：我觉得自己从没
开窍。大家觉得星爷很成功，
因为他创造了一套属于他的喜
剧文化。跟星爷合作的那段时
光，我最大的收获就是学到一
套周星驰文化。他会把很多事
情做得很细，拓展了我对戏剧
的认知。他才是真正的高峰，
我想我到退休的那天都没法达
到这种高度。所以我觉得自己
从未成功过。

羊城晚报：你好像经常演
比自己真实年龄和辈分更高的
角色。比如《封神榜》里，你比
演儿子的陈浩民大 6 岁；《男亲
女爱》里，你演黄子华的表姑，
但其实你比他还小 3 岁。

苑琼丹：原来子华比我大？
哈哈，我要叫他“子华哥”。子华
哥自己都跟我说过：“你记不记
得啊？上一部戏你做我女朋友，
这一部戏（《男亲女爱》）你做我
姑姑！”在这一行里，女演员是比
男演员要容易“老”。

羊城晚报：你一直都演配
角，会觉得配角比主角更难演吗？

苑琼丹：有时候剧组坐在
一起聊天，主角说他有一千多
场戏，我一看我只有两百多场，
心里就在偷笑：他们好累啊，哈

哈。我演得过瘾那就够了，不
想那么累。而且，主角很多付
出都在镜头外，大家可能都没
留意。有个主角曾经跟我说
过，主角需要凝聚剧组，让大家
携手演好一部戏，所以他们是
更辛苦的。

羊城晚报：有时候遇到经验
不足或者实力一般的主角，配角
可能还要帮忙托住他们。

苑琼丹：做好自己就够了，
没必要觉得自己需要托住谁。每
个人都要守好自己的工作岗位。
如果想太多，也会很辛苦的。

羊城晚报：你的心态很放松。
苑琼丹：是啊。开心是这

样做，不开心又是这样做。不
如开开心心工作，回家之后也
不会有那么多家庭烦恼。

羊城晚报：这些年比较
少看到你拍戏。

苑琼丹：其实也要向现
实低头。现在拍戏，比如原
本要拍五天，但剧组可能觉
得太贵，就会压缩到两三
天。这么赶的时间，很难创
作出好的东西。我一直演
配角，很多事情是轮不到我
来主导的。

而且我今年已经61岁
了，到 70 岁的时候我可能
真的干不动了。那么在剩
下的这些时间里，我要做些
什么？我想不如接触一些
新事物，比如最近很流行的
短视频和直播带货。接触
下来我发现，拍短视频反而
更能表达我自己。在外面
拍戏是被动的，剧本给到
你，作为配角，你要承上接
下，发挥空间没那么大。但

在短视频里，我就是主角，
用几分钟时间拍出“快靓
正”的片子，挺好玩的。

羊城晚报：刚接触这些
新事物的时候，有不习惯吗？

苑琼丹：最早期的时
候，身边的人都开始玩直播
和短视频。我会觉得不理
解，比如吃饭的时候，他们也
不好好吃饭，而是对着手机
说：“大家好大家好！今天我
们在这里吃饭！”后来有一次
开工，在休息间隙，朋友叫
我即兴录一下短视频，没想
到还蛮多人看。我才发现
这个新事物的力量，可以让
我跟观众更近距离接触。

直播带货也是。我在
香港人称“smart buy”，我
很懂怎么买到划算的东西，
也很懂保养。我觉得自己
是适合跟大家分享这些信

息的。不过真正做下来，也
发现直播是个专业的活，它
有特殊的节奏，里面有很多
技巧，我还在学习。

羊城晚报：在演戏上还
有新的目标吗？

苑琼丹：目前暂时不会
拍戏了。顶多是会接一些
比较短期的工作，比如录些
综艺。因为未来我计划专
注做一些农产品带货。我
很喜欢吃，回到内地之后发
现这里有很多优秀的农产
品，只是可能因为在比较偏
远的地方出产，所以暂时不
为人知。我希望能够把它
们带给更多的人认识。

目前，我希望我能认真
做好这件事。比如这个月，
我前前后后都直播了五六
场，当中涉及选品等前期工
作，每一场我都要提前几天
准备。我这么忙，怎么拍戏
呢？做人要有取舍，专心做
好一件事。但大家不用担
心。直播这件事，我现在处
于学习阶段，所以一定要花
时间的。但当我能驾驭的时
候，可能也会继续拍戏。

羊城晚报：如今你会怎
么定义自己的身份？是演
员？是带货主播？是短视
频博主？

苑琼丹：其实我从来都
不拘泥于自己的身份，我就
是大家的朋友。给自己设太
多条条框框，那就太辛苦啦。
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苑琼丹

《唐伯虎点秋香》中饰演石榴姐

《男 亲 女
爱》中饰演
黄 子 华 亲
戚梅日仙

《封神榜》中饰演殷十娘

苑琼丹参加广府庙会活动

《不能流泪的悲伤》海报

何蓝逗

《龙与地下城：侠盗荣耀》定档海报

苑琼丹与周星驰合作了多部电影，《唐伯虎点秋香》里的石榴姐
是最成功的一个角色。她画着五彩眼影和厚嘴唇翩翩而至,深情一
喊“我是风华绝代、万人惊艳的石榴啊！”的一幕成为经典。谈到周
星驰，苑琼丹认为，星爷之所以成为星爷，是因为他创造了一套属于
自己的文化。

苑琼丹的喜剧风格放得开、不计形象，虽然极少演主角，但她总是
那片最抢眼的绿叶。她演了很多恶女、老鸨、“老姑婆”之类的角色，
外界给予她的标签，她都几乎照单全收：“如果我这又介意、那又介
意，我脸上早就N条火车轨（皱纹）啦！但你看我现在，保养得多好！”

苑琼丹其实是个很“贪靓”的人：不仅有良好的心态，谈起保养秘籍来也是一套套的。
这一年来，她有了新的工作重心——乘上内地自媒体和直播带货的东风，成为一名短视频
博主和直播主播。进军新领域，她做得很认真，甚至计划暂时放弃拍戏。她幽默地表示：

“我是短视频和直播领域的后起之秀，希望不要成为生锈的‘锈’吧。”

苑琼丹很早就来内地拍戏，前两年定居在珠三角，收获了许多有趣的体验。香港和内地
全面通关之后，她重新过上了粤港两地跑的生活，能更好地兼顾家庭和工作。


